

# World Council of Churches

# Secretaría General

Postal address: P.O. Box 2100

CH-1211 Geneva 2

Switzerland

Visiting address: 150 route de Ferney

Phone: (+41-22) 791 61 11

Fax: (+41-22) 791 03 61

General e-mail: infowcc@wcc-coe.org

Website: www.wcc-coe.org

Teléfono directo: (+41-22) 791 6285 E-mail directo: uz@wcc-coe.org Fax directo: (+41-22) 791 6535 A:

Iglesias miembros del CMI Miembros del Comité Central

Consejos asociados

Comuniones cristianas mundiales Organizaciones ecuménicas regionales

Ministerios especializados Organizaciones ecuménicas

internacionales

Ginebra, 20 de marzo de 2008

## Queridos amigos:

Saludos cordiales en este tiempo de Pascua en nombre de nuestro común Señor Jesucristo, crucificado y resucitado. Que la luz y la alegría de la Resurrección inspiren el testimonio de nuestras iglesias en el mundo, llenen nuestras vidas y marquen la naturaleza y el carácter de nuestro peregrinaje ecuménico común mientras buscamos responder juntos a nuestra vocación común, para gloria del Dios único, Padre, Hijo y Espíritu Santo.

Esta carta le facilita información sobre las medidas y decisiones tomadas por el Comité Central del Consejo Mundial de Iglesias reunido en Ginebra del 13 al 20 de febrero de 2008.

En su segunda reunión tras la 9ª Asamblea, el Comité Central:

- Celebró el 60º aniversario del Consejo;
- Recibió a nuevas iglesias miembros;
- Afirmó las actividades programáticas del Consejo;
- Eligió el lugar de celebración de la Convocatoria Ecuménica Internacional por la Paz de 2011;
- Hizo progresos de cara a una Asamblea del CMI más amplia;
- Adoptó una serie de declaraciones públicas;
- Aprobó una nueva estrategia de comunicación;
- Recibió el informe financiero; y
- Designó a un Comité de Selección de un nuevo secretario general.

Incluso esta sencilla lista de acciones y decisiones indica claramente que se trató de una reunión importante, y espero que preste toda su atención a la información resumida en esta carta.

Le agradecería cualquier pregunta, comentario o respuesta que me haga llegar, a los que daré seguimiento con mis colegas.

#### 60 años de comunidad

Con una ceremonia festiva en la Catedral de Saint-Pierre de Ginebra se celebró el 60° aniversario del CMI, que se conmemora este año bajo el tema "Juntos hacemos diferencia". Los miembros del Comité Central, así como representantes de iglesias locales, asociados ecuménicos e invitados internacionales dieron gracias a Dios por el don de una comunidad que ha resistido muchos desafíos a lo largo de sus seis decenios de existencia.

Al pronunciar el mensaje del día, Su Santidad el Patriarca Ecuménico de Constantinopla, Bartolomeo I, observó que este es "un aniversario que constituye para el Consejo Mundial

de Iglesias y sus iglesias miembros, así como para sus órganos rectores, no sólo la ocasión de hacer un balance del trabajo realizado hasta ahora, sino también, y principalmente, una oportunidad única para volver todos juntos nuestra mirada al futuro y dar a esta «comunidad fraterna» que es nuestro sexagenario Consejo, un nuevo impulso, una nueva visión y un mandato renovado". El Patriarca recordó a la congregación que el CMI ha constituido "una plataforma ideal" en la que las iglesias han podido dialogar y promover la unidad cristiana, respondiendo al mismo tiempo a las necesidades de la sociedad. En la celebración del 60° aniversario, el Patriarca Ecuménico sugirió que, en el contexto de un movimiento ecuménico reconfigurado en el siglo XXI, el lugar del CMI debería estar "en medio de la aldea ecuménica».

Su Santidad el Patriarca Bartolomeo concluyó su alentador e inspirador mensaje con una nota positiva llena de confianza: "Avancemos, pues, con esperanza por el camino que nos trazamos hace 60 años".

Antes de ello, al dar la bienvenida a la multitud que se congregó para "esta ocasión tan especial en este lugar tan especial", la presidenta del CMI para América del Norte, Rev. Dra. Bernice Powell Jackson, indicó que la catedral era un escenario adecuado para conmemorar el aniversario porque, dijo, es en ella "donde fue celebrado el primer servicio ecuménico tras la Segunda Guerra Mundial", en 1946.

Los 90 minutos del oficio religioso tuvieron sabor internacional. A través de la música y las palabras, estuvieron representados los cuatro idiomas de trabajo del CMI: alemán, español, francés e inglés. Además, hubo un coro en griego, lecturas bíblicas en swahili e indonesio y la música de compases débiles del Valihan'i Jehovah Choir, un grupo de la comunidad ecuménica de Madagascar afincada en Suiza. Los jóvenes adultos que servían como stewards en el Comité Central dirigieron el culto.

El coro cerró el oficio religioso cantando la palabra "paz" en distintos idiomas, y concluyó con el repique de pequeños platillos. A medida que los invitados salían de la catedral, se les entregaba una pequeña maceta con una vela dentro "como símbolo (de que) llevamos la semilla de la paz y la luz de Cristo que ilumina el mundo".

Numerosos líderes de otras iglesias acudieron al oficio religioso, incluidos el obispo Brian Farrell, secretario del Pontificio Consejo para la Promoción de la Unidad de los Cristianos; el venerable Colin Williams, secretario general de la Conferencia de las Iglesias Europeas; el Rev. Dr. Setri Nyomi, secretario general de la Alianza Reformada Mundial; el Rev. Dr. Ishmael Noko, secretario general de la Federación Luterana Mundial; y otros líderes ortodoxos, protestantes, católicos romanos y ecuménicos, y funcionarios del gobierno.

Con motivo del 60° aniversario, todos los participantes del Comité Central se reunieron en un almuerzo festivo en el Instituto Ecuménico de Bossey.

La celebración del 60° aniversario también hizo mención explícita del centenario de la Semana de oración por la unidad de los cristianos y del 25° aniversario del documento sobre Bautismo, Eucaristía y Ministerio (BEM), a los que dedicó una serie de sesiones de reflexión.

El Comité Central recibió con agradecimiento la Alocución del Moderador y el Informe del Secretario General, especialmente por la perspectiva general que ofrecieron de nuestros sesenta años de peregrinaje común, así como por las ideas compartidas y los desafíos planteados. A la luz del énfasis que el secretario general puso en el panorama eclesial cambiante, se recomendó que el CMI continúe supervisando y analizando el panorama cambiante, y que colabore con sus asociados ecuménicos para poner en claro el papel presente y futuro del CMI dentro del movimiento ecuménico más amplio.

## Nuevas iglesias miembros

Dos iglesias de extremos opuestos del globo fueron recibidas en plena comunidad. La *Iglesia Presbiteriana Independiente del Brasil* y la *Iglesia Evangélica Laosiana* han sido las primeras

en ser admitidas como miembros de la comunidad de acuerdo con la nueva norma relativa a la condición de miembro que fue aprobada en la 9ª Asamblea de Porto Alegre en 2006.

El Comité Central dio una calurosa bienvenida a los representantes de las dos iglesias que asistieron a la reunión y participaron en las festividades del 60° aniversario.

Con las nuevas iglesias, el número total de iglesias miembros del CMI se eleva a 349.

#### **Programas**

Todas las actividades llevadas a cabo en las seis áreas programáticas del Consejo fueron afirmadas, a pesar de que se pidió que se siguiese trabajando para establecer prioridades. El Comité Central recibió con aprecio los informes de los órganos consultivos y debatió ampliamente las recomendaciones realizadas. De entre el importante número de recomendaciones detalladas, el Comité Central pidió que los jóvenes reciban más atención en todos los programas.

Reconociendo la complejidad de las actividades programáticas del Consejo y las dificultades encontradas por su Comité de Programa, el Comité Central encomendó al Grupo Restringido del Comité de Programa que trabaje con los miembros del personal más experimentados a fin de desarrollar un método más eficaz para realizar el trabajo del Comité de Programa, que incluya: (a) una metodología realista; (b) una forma de presentar la información que conlleve un análisis crítico de las distintas propuestas, así como unas propuestas claras para su debate; (c) la producción de documentación, como informes y planes de programa, que reúna información sobre los logros, objetivos, actividades, asignación de personal, finanzas y fuentes de financiación de cada proyecto y área programática; (d) un método de gestión para que los informes de los órganos consultivos sean examinados antes de la reunión del Comité de Programa, a fin de evaluar las repercusiones programáticas y financieras de las recomendaciones; y (e) la colaboración entre su grupo restringido y el Grupo Restringido del Comité de Finanzas para trabajar con los miembros del personal sobre las prioridades que deben ser tomadas en consideración al elaborar el presupuesto preliminar y la lista de actividades de 2009-2010, esperando ver implementado un procedimiento radicalmente distinto a tiempo para el próximo Comité Central.

#### Convocatoria Ecuménica Internacional por la Paz (CEIP)

El Comité Central eligió Kingston, Jamaica, como el lugar de celebración de la Convocatoria Ecuménica Internacional por la Paz (CEIP). La CEIP será la culminación del *Decenio para Superar la Violencia 2001-2010: las iglesias en busca de reconciliación y de paz* del CMI. Kingston fue una de las siete ciudades de la campaña "Paz a la ciudad" que precedió al énfasis del DSV. Además, no se han celebrado grandes reuniones ecuménicas en la región caribeña. Se espera que más de 2.000 participantes se reúnan bajo el tema "Gloria a Dios y paz en la tierra". Se están realizando una serie de "consultas de expertos" sobre diversos temas relacionados con la paz y la reconciliación a medida que se da ímpetu a la Convocatoria. Cinco de ellas tuvieron lugar en 2007, y están programadas ocho más para este año.

#### Hacia la 10<sup>a</sup> Asamblea

Se examinó y aprobó la propuesta, que surgió en la 9ª Asamblea de Porto Alegre, de ofrecer un "espacio ampliado" en la próxima Asamblea del CMI. Se nombró un "comité de discernimiento" para llevar adelante el proceso. El objetivo es conseguir una participación más amplia de asociados ecuménicos e iglesias no miembros, sin poner en peligro las realizaciones pasadas o la identidad y metodología del CMI.

El Comité de Discernimiento tendrá como mandato, entre otras cosas: explorar los objetivos de la próxima Asamblea del CMI y hacer recomendaciones al respecto, definir los objetivos y la naturaleza del espacio ampliado, y establecer la base teológica para alcanzar esos objetivos. En ese proceso, el Comité de Discernimiento considerará la posible participación y la función de otros asociados ecuménicos, grupos de iglesias e iglesias no miembros, y mantendrá una clara distinción entre los aspectos de gobernanza de la Asamblea, por un

lado, ante todo por lo que respecta al CMI, aunque también por lo que atañe a las CCM y las familias confesionales, si deciden utilizar el "espacio ampliado" de la Asamblea para sus propios fines institucionales, y por otro lado, los aspectos de la Asamblea relacionados con la celebración y el encuentro. El Comité de Discernimiento examinará asimismo las posibles orientaciones teológicas para la próxima Asamblea y presentará un informe al respecto a la reunión del Comité Central en 2009.

Se encargó al secretario general del CMI que empiece a estudiar el lugar apropiado para celebrar la próxima Asamblea, programada para 2013. Por tanto, nos alegraría mucho recibir invitaciones de las iglesias miembros, en cooperación con los consejos asociados, para ser la sede de la próxima Asamblea del CMI a finales de 2013. El lugar ideal tendría cabida en un mismo espacio céntrico para al menos 7.000 personas para la oración diaria, proporcionaría espacio de reunión a no menos de 5.000, y un espacio plenario para al menos 2.500 personas. Las iglesias que se ofrezcan para ser el lugar de celebración de la Asamblea deben demostrar una cooperación ecuménica sólida y ser capaces de ofrecer apoyo logístico y garantizar apoyo mediante la oración. Recibiremos encantados las invitaciones para ser la sede de la Asamblea o considerar un lugar en concreto antes del 1 de agosto de 2008, para que así puedan ser procesadas. Tenga la amabilidad de enviar su invitación a la oficina del Secretario General.

#### Cuestiones de actualidad

El Comité Central aprobó siete declaraciones y notas sobre cuestiones de actualidad:

- <u>Declaración sobre los procesos electorales democráticos</u>. Afirmando que se debe prestar atención a los mecanismos electorales antes y después de las elecciones a fin de que una "elección reflej[e] realmente la voluntad de la gente", pide a las iglesias que se empeñen en el compromiso político y la educación civil.
- <u>Declaración sobre la crisis en Kenia y la respuesta de las iglesias</u>. En relación con la violencia que siguió a la reciente elección presidencial, el Comité reconoce que muchas iglesias de Kenya se vieron afectadas por actitudes partidistas, pero apoya a los líderes y miembros de iglesias que se hicieron defensores de la paz.
- <u>Declaración sobre la crisis en Pakistán</u>. Al examinar la turbulenta historia política del país, califica de alentador el resultado de las últimas elecciones. Con la esperanza de un regreso a una gobernanza democrática, insta a las iglesias "a seguir orando por la paz y la reconciliación en Pakistán".
- <u>Declaración sobre las municiones de racimo</u>. Tras recordar el uso mortífero de las armas de racimo en todo el mundo y sus efectos en personas civiles, condena su utilización y pone de relieve el "Proceso de Oslo" para negociar un tratado contra ellas.
- <u>Nota sobre la situación humanitaria en la Franja de Gaza</u>. "Exige urgentemente [...] el levantamiento inmediato del bloqueo de Gaza" y pide a las iglesias miembros que oren por Gaza y denuncien la situación.
- <u>Nota sobre nuestro imperativo religioso de fomentar la sensibilidad y la reconciliación en una sociedad en proceso de cambio</u>. Pide el respeto mutuo entre las personas de diferentes creencias religiosas, estimulando a las iglesias a que propongan soluciones no violentas cuando surgen las tensiones.
- <u>Nota sobre el calentamiento global y el cambio climático</u>. Puesto que "en muchas regiones del mundo ya se están experimentando" los efectos del cambio climático, la nota afirma que "debe actuarse desde ahora". Las iglesias "pueden desempeñar un papel clave", dice.
- Recomendación sobre Kosovo. Recordando la "Nota sobre Kosovo" aprobada en su reunión de septiembre de 2006, el Comité Central pidió al secretario general que envíe una carta de apoyo al Santo Sínodo de la Iglesia Ortodoxa Serbia expresando su apoyo a los esfuerzos encaminados a la paz.
- Se examinó una "Declaración sobre la ecojusticia y la deuda ecológica" que será remitida a las iglesias miembros para que reflexionen y aporten sus ideas al respecto. Se preparará un proyecto revisado que será examinado en la próxima reunión del Comité Central en septiembre de 2009.

El Comité Central fue informado de la respuesta del CMI a la carta enviada por 138 especialistas islámicos y advirtió que esta respuesta es el inicio de un proceso de respuesta y no otra carta. Encontrará adjunta una copia del comentario sobre la carta musulmana, que describe también este proceso, para que la utilice según considere apropiado en relación con esta nueva oportunidad para el diálogo con los musulmanes (ver anexo).

Probablemente se deba tomar aquí nota de que el Rev. Bondevik, moderador de la Comisión de las Iglesias para Asuntos Internacionales (CIAI), deseaba que las declaraciones públicas del Consejo tuvieran un claro tono religioso. Bondevik, pastor luterano ordenado que fue primer ministro de Noruega de 1997 a 2000 y, nuevamente, de 2001 a 2005, se encontró algunas veces en la situación de tener que explicar a sus colegas de Gobierno por qué las iglesias se involucraban en cierto asunto. Por ello, en una sesión plenaria del Comité Central celebró las declaraciones propuestas por "estar cimentadas en las Escrituras". "La iglesia no debe actuar como otra ONG (organización no gubernamental)", declaró el Rev. Bondevik. "Aunque tenemos valores cuando hacemos declaraciones públicas como iglesia, debemos tratar de enraizar siempre nuestras declaraciones en estos valores (cristianos)". "Lo he visto desde mi experiencia como político a lo largo de muchos años", explicó el Rev. Bondevik, "al recibir tantas declaraciones de parte de las iglesias. Valoraba recibir esas declaraciones, pero nos preguntábamos: '¿Por qué están diciendo esto como iglesia? Esto lo podía haber hecho cualquier grupo".

#### Comunicación

El Comité Central aprobó una nueva estrategia de comunicación que tiene por objetivo fortalecer "el perfil y la imagen" del CMI promoviendo un "mensaje claro y preciso".

El Comité Central afirmó que (a) vincular más estrechamente el trabajo de comunicación con la movilización de fondos, (b) desarrollar las aptitudes de comunicación interna y externa del personal y de los miembros de la Mesa, los presidentes y el Comité Central del CMI, (c) proporcionar un plan estratégico de comunicación a los programas del CMI, (d) desarrollar la comunicación orientada a la sensibilización, y (e) mejorar el impacto y el alcance de la comunicación en las iglesias miembros del CMI deben constituir los principales elementos del plan estratégico quinquenal.

Como parte esencial de esta estrategia de comunicación, dentro de poco todas las iglesias miembros del CMI que tengan sitio web serán invitadas formalmente a facilitar en su web un enlace al sitio web del CMI.

#### Finanzas

El Comité Central fue informado de que el presupuesto del Consejo para 2008 está equilibrado, con unos gastos totales de 42 millones de francos suizos y unos ingresos totales de 39,51 millones de francos suizos: los fondos acumulados del programa cubren la diferencia.

El Comité Central pidió que se utilizara un escenario más moderado como base para elaborar el proyecto de presupuesto para 2009. Los gastos adicionales deberían incluirse solamente si se hubieran confirmado los ingresos correspondientes. Desde la perspectiva del Comité de Finanzas, también se sugirió que su grupo restringido se reuniera con el Grupo Restringido del Comité de Programa para orientar al personal sobre las prioridades que han de tener en cuenta en la preparación del proyecto de presupuesto para 2009 que será presentado al Comité Ejecutivo en septiembre de 2008.

Por último, se examinó y aprobó una nueva estrategia de ingresos para el Consejo. Con las reservas generales cerca de 10 millones de francos suizos, la estrategia de ingresos del CMI se centra en las contribuciones de sus miembros, la continua relación con los ministerios especializados y la promoción de las fundaciones y las donaciones individuales. Esta estrategia destacaba cinco enfoques.

En primer lugar, se intensificaría la campaña sobre contribuciones de los miembros, lo que exigiría una mayor participación de los miembros del Comité Central. Los objetivos serían

mejorar la comunicación con las iglesias a fin de crear un compromiso y alcanzar la meta de 7 millones de francos suizos. En 2007, las contribuciones de los miembros no llegaron a alcanzar este objetivo, pues totalizaron 6,6 millones de francos suizos.

El segundo enfoque de la estrategia es continuar fortaleciendo las relaciones con los ministerios especializados por medio de una reunión anual en mesa redonda y un programa de visitas a los cofinanciadores. El tercer enfoque reconoce la necesidad de un esfuerzo concentrado para fortalecer la capacidad de recaudación de fondos del personal y trabajar en colaboración más estrecha con el equipo de Comunicación.

El cuarto elemento de la estrategia es trabajar con fundaciones. Como consecuencia de la contribución específica de un ministerio especializado, habrá un nuevo puesto de personal dedicado a este aspecto de la labor. Habrá que alcanzar el objetivo de recaudación de fondos de 200.000 francos suizos después del primer año completo de operaciones. El quinto enfoque de la estrategia es el nuevo foco de atención sobre las donaciones individuales, cuya finalidad es aumentar de 400 a 1.000 el número de personas, elevando el objetivo a 200.000 francos suizos después del segundo año de operaciones.

### Selección de un nuevo secretario general

Tras mi decisión de no aspirar a un segundo mandato por razones personales, el Comité Central designó a un Comité de Selección con el fin de cubrir el puesto de secretario general en su próxima reunión de septiembre de 2009. En breve recibirá una carta donde se le comunicará el inicio del proceso de selección del nuevo secretario general, el calendario de trabajo acordado por el Comité Central y la descripción provisional del puesto a cubrir. Todas las iglesias miembros y asociados ecuménicos serán invitados a participar activamente en este proceso de vital importancia para el futuro del Consejo y del movimiento ecuménico.

Por mi parte, permaneceré en el puesto hasta el próximo 31 de diciembre. Un secretario general interino estará en funciones desde el 1 de enero de 2009 hasta que el nuevo secretario general electo por el Comité Central en su reunión de septiembre de 2009 tome posesión del cargo, probablemente a finales de 2009.

En el desempeño de mi labor como secretario general, he visitado muchas iglesias, organizaciones ecuménicas y ministerios especializados, y me he esforzado por divulgar la amistad y comprensión ecuménicas entre ellos. Deseo manifestarle mi más sincero agradecimiento por el gran apoyo que he recibido. El ministerio ecuménico es mi llamada y mi vocación, y le pido que con sus oraciones me ayude a discernir mi futura participación en él.

#### Documentación

El texto completo de todas las decisiones tomadas por el Comité Central, así como la Alocución del Moderador y el Informe del Secretario General, están disponibles en nuestro sitio web <a href="http://www.oikoumene.org">www.oikoumene.org</a>. También encontrará fotos de alta resolución en nuestra web: <a href="http://www.oikoumene.org/en/news/photo-galleries/central-committee-2008">http://www.oikoumene.org/en/news/photo-galleries/central-committee-2008</a>

Cordiales saludos y los mejores deseos para la abundante bendición de Dios a su ministerio.

Suyo en Cristo,

Rev. Dr. Samuel Kobia Secretario General

#### <u>Anexo</u>

Aprendiendo a explorar juntos el amor: sugerencias a las iglesias para responder a "Una palabra común"